



MINISTÈRE  
DE L'ÉCONOMIE,  
DES FINANCES  
ET DE LA RELANCE

Liberté  
Égalité  
Fraternité

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES

DU 18 AU 25 OCTOBRE 2021

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

AU CANADA

Brèves du 18 – 25 octobre 2021

## Politiques économiques

### L'inflation continue sa progression au mois de septembre (4,4% en g.a.)

Statistiques Canada a publié le 20 octobre son rapport mensuel sur l'Indice des prix à la consommation (IPC), soulignant une hausse de 4,4% par rapport au mois de septembre de l'année précédente. La hausse des prix se poursuit notamment dans les transports (9,1%) et le logement (4,8%), mais tend à se généraliser au reste de l'économie: alimentation (3,9%, contre seulement 2,7% en août), santé (3%) ou encore loisirs (2,1%). Enfin, l'inflation se situe à un niveau plus élevé dans les provinces de l'est (5,1% au Québec, 6,3% sur l'Île-du-Prince-Édouard) qu'à l'ouest du pays (3,3% en Saskatchewan, 3,5% en Colombie-Britannique).

### Le gouvernement annonce la mise en place de nouveaux dispositifs ciblés pour les entreprises

À l'occasion d'une conférence de presse en compagnie du Premier ministre, la ministre des Finances Chrystia Freeland a annoncé la mise en place de nouveaux dispositifs de soutien pour les entreprises du secteur du tourisme, de la restauration et de l'hôtellerie. Ces nouvelles mesures, programmées jusqu'au 7 mai prochain, reprennent les dispositions de la Subvention salariale (SSUC) et de la Subvention pour le loyer, dont l'arrêt est prévu le 23 octobre. C. Freeland a par ailleurs confirmé que la Prestation canadienne pour la relance économique (PCRE) ne serait pas prolongée et prendra fin le 23 octobre.

### La Banque du Canada publie son rapport trimestriel sur l'environnement des affaires

À l'occasion du *Business Outlook Survey* rendu public le 18 octobre, la Banque centrale canadienne souligne que si la demande est restée dynamique au cours du 3<sup>ème</sup> trimestre (tant sur le marché intérieur qu'à l'export), les producteurs canadiens connaissent des difficultés croissantes, notamment liées à d'importantes pénuries de main-d'œuvre. Par ailleurs, l'enquête de la Banque confirme que les anticipations d'inflation à moyen-terme commencent à être modifiées par la persistance des hausses de prix: la majorité des répondants estiment en effet que l'inflation sera toujours aux environs de 3% d'ici 5 ans.

### Le Québec annonce l'arrêt de l'extraction d'hydrocarbures sur son territoire

Le Premier ministre du Québec François Legault a annoncé le 19 octobre devant le parlement provincial que le Québec prévoyait l'arrêt définitif de l'extraction d'hydrocarbures sur son territoire. La province, qui dispose de vastes ressources hydrauliques, entend s'appuyer sur l'électricité et les énergies renouvelables, mais également devenir un leader mondial dans la filière des batteries et de la production d'hydrogène vert.

### Les autorités boursières provinciales proposent une harmonisation des déclarations environnementales des institutions financières

Les autorités boursières provinciales, regroupées au sein de l'association *Canadian Securities Administrators* (CSA), ont fait part de leurs recommandations concernant les procédures de « reporting » des acteurs financiers, notamment en

matière d'émissions (directes ou indirectes) de GES. Ces recommandations reprennent en partie les travaux issus de la TCFD (*Task-force on Climate-related Financial Disclosures*), quoique de manière moins ambitieuse. Les CSA insistent par ailleurs sur les efforts de transparence liés à la gouvernance des institutions financières, ou encore sur la nécessité pour ces acteurs de se doter d'outils de mesure appropriés.

### Le Nouveau-Brunswick enregistre un excédent budgétaire sur l'exercice 2020/2021

La province maritime, handicapée par d'importants déficits budgétaires depuis 2009, a annoncé un excédent budgétaire estimé à 409 M CAD (285 M €) sur l'exercice achevé au 31 mars 2021, soit 4% du revenu total de la province, tandis que les précédentes prévisions (en août 2020) anticipaient un déficit d'environ 300 M CAD (200 M €). Ce renversement de tendance s'explique principalement par les transferts fédéraux reçus par la province depuis le début de la pandémie, qui représentent près de 40% du revenu total de la province.

## Entreprises

### Les plus grandes banques canadiennes rejoignent la Net-Zero Banking Alliance

À quelques jours du début de la COP26, à Glasgow, les principales banques canadiennes (RBC, TD, CIBC, BMO, Nova Scotia et Banque Nationale) ont annoncé leur intention de rejoindre la *Net-Zero Banking Alliance* (NZBA), une initiative lancée par les Nations Unies regroupant les grandes institutions bancaires du monde (63 banques dans 32 pays) et menée par Mark Carney, ancien gouverneur de la Banque du Canada. Les participants à cette initiative se sont notamment engagés à atteindre la neutralité carbone en 2050, mais également à mettre en place des objectifs intermédiaires dès 2030.

### Ballard s'associe à l'entreprise française Forsee Power pour la fabrication de piles à combustible

À l'occasion de son introduction en Bourse le 18 octobre, l'entreprise Forsee Power, spécialisée dans la fabrication de batteries et implantée à Chasseneuil-du-Poitou (Vienne), a annoncé la signature d'un partenariat industriel avec le fabricant canadien (Vancouver) de piles à combustibles Ballard. À ce partenariat industriel s'ajoutera par ailleurs une participation de Ballard d'au moins 35% du montant initial que Forsee Power compte lever grâce à son introduction en Bourse (100 M €).

### La start-up montréalaise CHK PLZ rachetée par l'entreprise française Sunday

L'entreprise française, créée il y a quelques mois et spécialisée dans les services de paiement pour les restaurants, entend se positionner sur le marché québécois (puis canadien) grâce à ce rachat de la start-up CHK PLZ. Cette acquisition fait suite à une levée de fonds de 100 M USD (86 M €) de Sunday au mois de septembre.

### Canadian National Railway (CN) annonce le départ de son PDG en janvier

La compagnie ferroviaire pancanadienne a annoncé le départ de son PDG Jean-Jacques Ruest, en fonction depuis 2018, au mois de janvier prochain. Ce départ fait suite aux pressions du fonds d'investissement britannique TCI Fund, l'un des principaux actionnaires de CN, après l'échec du rachat de la compagnie ferroviaire *Kansas City Southern* (KCS). Pour rappel, CN était en concurrence avec *Canadian Pacific* (CP) pour le rachat de KCS, et bien que son offre initiale fût acceptée par le conseil d'administration de KCS, le régulateur ferroviaire américain s'était par la suite opposé à la transaction; en septembre, CN avait finalement dû se retirer de la compétition, tandis que l'offre de CP (25 Md USD/ 21,5 Md €) remportait l'assentiment du conseil d'administration de KCS.